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一开始 就想演
“我们这个戏是2022年3月7日开机

的，我和导演是2021年7月13日加上的微

信。那之前，我已经看完剧本了，曹保平老

师发给我的。”胡歌回忆说，“看完剧本，我

的第一个感受是，‘非常幸运’，我觉得非常

幸运我可以看到这个剧本。那些人，他们

在需要被温暖治愈的时候遇到了闻善，我

希望我能成为其中的一分子。当然我特别

幸运，最终我成为了闻善。”

“剧本中，我看到了一个可能我们平时

不太愿意去谈，或者说一直在回避的话

题——死亡。可能在我们东方人的文化或

者意识里，我们都是避之不谈的，我们不太

愿意去面对，我们也不太习惯去做准备，而

当亲人离开的时候可能会给你一个措手不

及。”《不虚此行》的故事并不复杂，讲述了

胡歌饰演的“掉队”编剧闻善，偶然中开始

以撰写悼词为生，在与各色普通人的相遇

里，闻善慰藉他人、也获得了温暖，最终找

到了自己的人生方向，“虽然我的外在已经

被环境打磨成另外一个样子，但我也有没

那么阳光的时候，我也有闻善的一面，我需

要去接这个戏。”

接演了 有点慌
“写悼词这个工作，我觉得特别有意

思。其实他的工作的开始是在写悼词之

前，是在倾听，在交流。我觉得无论是对逝

者来说，还是对逝者亲人来说，都是在他们

的人生中完成拼图的很重要的一部分。每

个普通人都应该得到尊重，每个普通人都

是自己生活中的主角。”虽然很了解闻善所

做的工作，也认同这份工作的价值，甚至胡

歌还提示说，“他为什么叫闻善？因为他每

天可以听到很多好的东西，能给他能量的

东西”，但作为演员，他却曾经很苦恼——

在现实生活中很难找到具体可以参考的人

物。胡歌甚至与导演刘伽茵讨论过很多

次，闻善是否真实存在，“过去，当我要塑造

一个人物的时候，我要找到一个具体的人

作参考，去观察，去感受。当我始终没有具

体对象可以参照，我会不自信，会害怕无法

真正靠近人物。”

演完后 很释然
但当结束一个半月的拍摄，他便不再纠

结了，他甚至告诉刘伽茵，不用再去想“闻善

是否存在”这个问题了，“其实不用去想他是

不是真的存在。而是你是不是希望这个世界

上，这个城市里，有一个像闻善这样的人。”

胡歌说，很感恩能遇到这样一个角色，

温暖他，治愈他，“我一直在闻善和被他治

愈的人物之间在转换”。他说这部电影后

劲很大，“虽然拍完到现在已经过去一年多

了，但是我刚才在进入电影院，跟大家一起

看字幕的时候，依然非常感动。字幕里有

一些工作人员，曾经我们在一起工作过，他

们已经不在了，但是我希望因为参与了这

样一部电影，他们的人生也是不虚此行

的。”这段话，或许是胡歌试着再一次回答，

什么是他理解的“不虚此行”，“我想每个人

的定义都不一样。当你离开这个世界的时

候，绝大部分的人可能都到不了所谓的世

俗意义上的一个高度，甚至当你回忆过往

的时候，你可能会觉得自己好像对不起谁，

好像做错过什么。但这部电影想说的是，

人生漫长，每个人的一生都是不虚此行的，

都值得被倾听与书写。”

本报记者 孙佳音

“这个角色治愈了我”
——访金爵奖主竞赛影片《不虚此行》主演胡歌
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本报讯（记者 吴翔）6月10日晚，作为

上海国际电影节官方活动之一，由中央广播

电视总台上海总站主办的“2023中国影视之

夜”在上海国际传媒港CMG融媒影城举行。

“2023中国影视之夜”以“光影世界 中

国故事”为主题，围绕中国原创优秀影视作

品打造系列活动，向新时代中国影视人致

敬。首度设立“中国影视之夜 ·CMG年度推

荐荣誉”，向观众推介一批高质量影视精品

力作。“中国影视之夜 ·CMG年度推荐”共进

行“年度推荐作品”“年度推荐男女演员”

“年度推荐导演”“年度推荐科技创新作品”

等9项荣誉推荐。本届影视之夜还首次设

立“年度推荐国际传播作品”，鼓励用影视

作品向世界讲好中国故事，传播中华文

化。电影《流浪地球 2》《满江红》和电视剧

《人世间》《风起陇西》《县委大院》等作品在

当晚获多项荣誉推荐。

新片推荐环节中，动画IP《原神》、电影

《以父亲之名》以及电视剧《城中之城》荣获

推荐。其中总台出品的电视剧《城中之城》

讲述了两代金融人直面金融风暴、在职业

底线与金钱利益之间不断抉择取舍的故

事。作为国产动漫原创IP出海的代表，《原

神》从中国山水、传统民俗、民乐戏曲等方

面汲取灵感，联合全球知名动画团队精心

打造，让全球观众更好地了解中国优质原

创IP内容。

盛典现场，由中央广播电视总台主持

人组成的“中国光影故事”讲述团成为当晚

一大亮点。主持人以创作者身份重新演绎

《红楼梦》《西游记》《人世间》等三部影视经

典片段，诠释光影经典中的匠心，致敬中国

影视辉煌历程。倪萍版刘姥姥、鞠萍版贾

母、王冰冰版宝钗，任鲁豫版唐僧、朱广权

版孙悟空，尼格买提版周秉昆、朱迅版郑娟

等角色给观众留下深刻印象。

“2023中国影视之夜”将在中央广播电

视总台央视综艺频道以及央视新闻、央视

频、央视一套、央视文艺等新媒体平台播出。

上影节举办“影视之夜”
首次设立“CMG年度推荐荣誉”

“2019年母亲离开了，（这几年）我一直没有勇气去正视这件
事。当我遇到这个角色，他真的一直在治愈和温暖我。”昨天，由
曹保平监制、刘伽茵编剧及执导、胡歌领衔主演的电影《不虚此
行》作为本届上影节金爵奖主竞赛单元参赛片，在上海影
城世界首映。胡歌一如他在片中所饰演的闻善，眼神
温暖，语气平和，娓娓道来他与角色之间的双向奔赴。

一方面，中国电影票

房中国产电影的贡献率达

到了八成；另一方面，《人

世间》《狂飙》《漫长的季

节》等精品剧集的崛起，正

冲击着国产电影生产；加

之，全新发布的VR设备

更带来个人影院的可能

性，电影的营销、发行、推

广，或许会遭遇根本性的

挑战。昨天，上海国际电

影节开幕论坛举行，众嘉

宾只为回答——技术日新

月异，中国电影要如何留

住老观众，争取新观众？

全新技术
为我所用
在中国电影集团公司

董事长傅若清看来，电影

是技术和艺术的产物：“年

初公映的《流浪地球2》大

火，我们聘请了20多位科

学家来当顾问，这是前所

未有的。”

光线传媒股份有限公

司董事长王长田说，AI对

动画电影主要环节效率提

升可能达到50%，对整个

动画电影制作周期效率可

提升30%。“一个成熟美术

师一个月做的场景图，AI

一晚上可以生成几千张。”在他看来，AI可以渗透

到动画电影制作的所有环节，带来创意、效果等方

面的丰富提升。他很关注VR对未来电影发行放

映方面的改变，“未来你在网上买了一张电影票，

可以到电影院观看，也可以在自己的VR上观看，

在家里就可以看到跟电影院相媲美的效果。”

留住观众 不惧挑战
IMAX中国首席执行官孟丹青认为，技术不

会让去电影院看电影的习惯消失，“因为人类基因

中是有群体社交娱乐的，我们喜欢一起听故事、看

故事，山顶洞人几万年前就坐在篝火边听故事，那

个时候的篝火就是如今的大银幕。”

在博纳影业集团股份有限公司董事长兼总经

理于冬看来，要留住和争取观众，电影院要在强化

剧场效果和提高视听放映质量上下功夫：“大银幕

在技术上有无法取代的地方，电影制作上能和小

屏竞争的就是剧场观影体验，强化剧场效果，让中

国电影大片占住八万块银幕是我们唯一能做的。”

现实故事 最大共鸣
“现在主流观众对于中国故事，对于身边的人

和事进行共情和共鸣的需求增大了，再加上国产

影片的技术表达和导演的创作能力也都在提升，

所以从文化自信的角度来说，国产电影也更能吸

引主流观众了。”傅若清表示。

这一点得到了上海电影（集团）有限公司董事

长王健儿的认同。上影等几家单位共同出品沪语

电影《爱情神话》深受各大城市白领女性观众喜爱，

“因为它很精致、很优雅、很多元、很包容，很有烟火

气”。他还举例说，今年年初上影出品在B站上独

播的动画作品《中国奇谭》，转发量达到2.5亿次。

对于与观众距离的远近，著名导演、监制黄建

新说：“电影人和观众的关系应该有一种‘果树效

应’，观众站在果树下，跳起来正好能摘到果子，但

如果太高了，他们也许看一眼就会走了。应该和

观众保持良性互动关系，在互动的基础上把故事

讲得越来越好，和观众的关系越来越近，在这方面

中国电影有很大的发展空间。”本报记者 孙佳音
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